

米軍経ヶ岬通信所のXバンドレーダー不停波による救急ヘリ遅延に関する質問主意書
右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

平成三十年七月十九日

井上哲士 倉林明子

参議院議長伊達忠一殿

O

O

米軍経ヶ岬通信所のXバンドレーダー不停波による救急ヘリ遅延に関する質問主意書

本年五月十五日、京都府の宮津与謝消防組合消防本部がドクターヘリの出動を要する救急事案の発生を受けて、京丹後市に所在する米軍経ヶ岬通信所に対して米軍が運用するXバンドレーダーを停波するよう要請をおこなつたにもかかわらず、米軍が停波せず、結果として患者の搬送が十七分遅れたことが明らかになつた。米軍基地の活動によつて人命救助のために一分一秒を争う救急搬送に遅れをもたらす、あつてはならぬ重大事案であり、近隣の住民、関係自治体に憤りと大きな不安を広げている。しかも、防衛省は本件のみならず、以前にも同様に米軍が停波要請を受けたにもかかわらず速やかに停波がおこなわれなかつた事案が計二件も発生していたことを後になつて明らかにした。

透明性のある再発防止策を講ずるためには、まず事実関係の公表が不可欠であることは論を俟たない。ところが、防衛省の対応は国会答弁においてもその後の住民や報道機関への対応においても、事実関係の秘匿を続ける姿勢に終始している。住民の命を左右しかねない事柄において、所管省庁たりうる責任感も能力も有していないのではないかと疑わせるに十分であり、極めて無責任な姿勢には憤りを禁じえず、到底看過できないものではない。

さらに、同通信所ではXバンドレーダー不停波の問題のみならず、米軍が、提供区域外の土地を「立ち入り禁止」の表示を行つたうえで掘削し、抗議をうけた後に「謝罪」した事案や、発電機による深刻な騒音があるにもかかわらず、京都府や京丹後市から対策として再三求められている商用電力の導入も延期を重ねており、米軍の住民軽視と言うべき行為の続発とともに、こうした事態を漫然と許している防衛省に対する住民や自治体の不信は高まるばかりである。

そこで、以下、具体的に質問する。

一 國土交通省は全国で「上空における航空機の飛行を一定条件下に禁止する区域」として同通信所周辺を含め「飛行制限区域」を設定していると承知しているが、同通信所周辺において飛行制限区域とされるる具体的な場所及び設定した理由について示されたい。

ドクターへリは運用の必要から同区域内であつても飛行を認められるものと承知しているが、同区域内のXバンドレーダーを停波せずにヘリの飛行がおこなわれた場合、ヘリの安全な飛行にどのような影響を及ぼしうるのか。政府の見解を示されたい。

二 防衛省は前記五月の不停波事案が明らかになつた後に、二〇一五年一月及び三月にそれぞれ停波が速や

かにおこなわれなかつた事案があつたことを明らかにした。うち一件は、停波が行われないまま飛行制限区域をヘリが飛行するという飛行の安全を脅かしかねない事案が発生していた。発生から三年以上もの間、このような事案を隠していたことは重大な問題である。なぜ両事案の発生を公表しなかつたのか。両事案の秘匿が行政への信頼を失墜させる行為であるという認識はあるか。

三 防衛省は消防本部がおこなう米軍への停波要請の手続きを定めた「マニュアル」を作成し、消防本部と米軍はこれを運用していくと説明するが、同マニュアルの公表を拒否している。住民にとって不停波事案の再発防止が肝要であることをふまえれば、不停波や停波の遅れが生じた原因の究明が透明性をもつておこなわれることは不可欠であり、そのためにはマニュアルの公表が重要であることは論を俟たない。防衛省は二〇一五年の両事案の発生をうけてマニュアルの改定をおこなつたとしているが、前記五月の不停波事案が発生した。マニュアルの非公表に固執するのは防衛省の責任を問われかねないからか、それとも、米軍からの要請によるものか。

四 防衛省より二〇一五年十二月、近畿中部防衛局を通じ関係自治体に対して、「経ヶ岬における停波に関する情報」の取り扱いについて、「米軍の運用にかかる事項」であるとして、停波要請の実績以外の情

報を開示しないよう要請する「通知」をおこなつた事実があるか、明確にされたい。

防衛省は本年六月十二日の参議院外交防衛委員会での答弁において、マニュアルを不公表としている理由について「この内容の一々を公表すると救急搬送等に影響が出る可能性が考えられ」ことを挙げたが、実際には「米軍の運用にかかるる事項」だから開示しないとする立場をとつてゐるのではないか。

五 防衛省は前記外交防衛委員会での質疑において、「意思疎通が円滑に行われず、停波できなかつた」旨答弁し、本年七月一日にドクターヘリの拠点である豊岡病院で開かれた検証会議後の会見においても同様の説明をくりかえすだけで、具体的的事実について質問されると「差し控える」との説明に終始した。住民の生命を左右しかねない重大な事柄に対し、極めて無責任な姿勢と断ぜざるを得ない。

二〇一五年一月、同年三月及び本年五月のいずれの事案も発生時点からかなりの時間が経過しており、防衛省には事実関係を速やかに開示する責務がある。どうして消防本部からの要請に従つたレーダー停波がおこなわれなかつたのか、原因と責任の所在を各事案の具体的な事実関係とともに明らかにされたい。

六 「京都新聞」二〇一八年七月三日付の記事によれば、停波要請のやりとりは英語でおこなわれたとされる。米側が日本国内に基地を置く以上は、地域の消防・自治体に負担をかけることなく、米側が責任を

もつて日本語で応じるべきではないか。

七 同通信所のレーダーは米軍が日々の軍事活動上の必要に基づいて運用をおこなつていると推察されるが、防衛省は前記外交防衛委員会での質疑において、「米側は基本的に停波の手続を要請があつた場合には行うという認識」だと答弁した。「基本的に」とはどういう意味であるか。要請があつた場合は米軍の軍事活動上、レーダーを稼働させておく必要があつたとしても必ず停波に応じるのか。

八 そもそも同通信所の活動に関する日米両国間の権利義務関係において、米軍は日本側からレーダーの停波を要請されれば必ず停波しなければならないのか。米軍の活動をそのように制限する根拠となる取り決めがあるなら具体的に示されたい。

もしくは、あくまでも日本側からの停波要請に対しては、米側から「妥当な考慮」が払われることにより停波が期待できるということか、説明されたい。

右質問する。

O

O